

Mais, voyons les détails de cette intéressante enquête :

Sous le régime de l'alcool, panacée universelle, 200 familles, sur les 275 dont se compose la paroisse de l'Ange-Gardien, dépendaient chacune une moyenne de \$0.57 par semaine, soit \$29.64 par année. Toutes ensemble, elles s'appauvrirent donc de \$5,928.00, en 12 mois.

Mais ceci ne représente que la dépense des jours ordinaires.

Au temps jadis, il y avait certaines grandes solennités qu'un bon canadien ne laissait pas passer sans qu'il y eût grande beuverie, et donc dépense supplémentaire. Chez les gens de l'Ange-Gardien, les 200 familles, habituées « à mouiller ça », fêtaient la naissance de l'Enfant-Dieu en faisant de plus copieuses libations au coût de \$1.00 pour chaque famille ; au total, \$200.00.

Le 1er de l'an, surtout, exigeait une nouvelle saignée de la bourse familiale, et, cette fois, chaque famille (275) y allait d'une contribution dont la moyenne s'élève jusqu'à \$2.00, soit une dépense globale de \$550.00.

Pour célébrer Pâques, il semblait nécessaire de boire avec un ensemble qui coûtait aux 200 familles, voulant d'un « alleluia » plus vibrant, \$300.00.

A l'occasion des baptêmes, à l'occasion des mariages, nouvelles et fortes dépenses évaluées, dans le premier cas, à \$1.25 et, dans le second, à \$10.00, chaque fois :

$$70 \times \$1.25 = \$87.50$$

$$10 \times \$10 \times \$100.50$$

Si, maintenant, vous n'oubliez pas une dépense de \$6,240.00 nécessaire pour abreuver pendant toute l'année ceux, au nombre de 100, qui devaient donner, chaque semaine, \$1.20 pour payer « la traite », ni, non plus, 50 jeunes gens, faisant leur apprentissages d'alcooliques moyennant deux bouteilles de liqueurs enivrantes par mois et dépensant de ce chef \$722.00, vous ne serez plus étonné de ce grand total de \$14,127.00 qui fut autrefois la contribution de la paroisse à des caisses étrangères fournissant la liqueur qui tue.

Mais les choses ont changé, heureusement. La Tempérance a été prêchée, comprise et on la pratique presque chez tous, maintenant, dans la paroisse.

Voici des précisions pour chaque arrondissement.

Il y a dans l'arrondissement du Centre : 102 familles dont 84 enrôlées dans la Société de Tempérance ; mais sur les 18 non inscrites, il n'y en a que 12 qui fassent usage de boisson. Dépense moyenne totale : \$19.10 par semaine ; \$993.20 pour une année.

Il faut ajouter à cela \$260, pour une dépense moyenne de \$1.00 par semaine faite par 5 jeunes gens.

Les dépenses totales se montent donc, dans cet arrondissement, à \$1,253.20.